
因工程项目施工需要，现决定于2020年9月1日

至11月5日，对机场北路实行分阶段封闭施工。请过

往车辆按临时交通标志指示通行，并服从现场工作人

员指挥。

特此通告。

珠海市公安局交通警察支队
2020年8月25日
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04 聚焦

“当前的加装电梯申报流程，需要
居民跑很多的部门，比较费时。”周明安
建议，与加装电梯相关的职能部门能否
进行内部协调，在提交材料方面进行政
府部门内部资源整合，在流程上再简单
一些。

目前仍在为所在小区加装电梯而
奔走的张先生表示，“妥善处理异议”是
一个没有标准的含糊概念。比如说噪
音影响，有人说5分贝是噪音、1分贝也
是噪音，相关部门应该要出台一个规范
标准，“明确噪音低于多少时，以噪音为
由反对的理由就是不成立的。”

“南厦丰泽园目前已经成功加装两
台电梯，还有电梯正在推进和报建中。
成功的案例可以带来很好的示范效
果。”徐志强表示，当辖区有居民提出加
装意向后，他们也会带着意向业主，到
已建成的电梯参观，相信大家最终可以
把事情做成。

职能部门进行内部整合
优化流程

老旧小区加装电梯老旧小区加装电梯，， ！！

“很激动，我父母80多岁走楼梯很辛苦，我们
盼望了很久。”在历时长达14个月各项前期工作
后，香洲区人民东路二巷小区加装电梯工作终于在
本月初顺利动工，小区居民难掩内心的激动之情，
大家都期待在不久的将来能用上电梯。

对于居住在老旧小区的长者而言，没有电梯让
他们面临着“上不来、下不去”的尴尬，加装电梯成
为一项理想的破题之策。然而，在加装电梯的过程
当中，却面临着多重难题，导致加装电梯的推进困
难重重。

8月29日，在珠海传媒集团《民生新观察》栏
目中，节目聚焦老旧小区加装电梯难的问题，通过
剖析成功案例、走访小区倾听居民声音、邀请职能
部门相关负责人和居民代表共同探讨等方式，解析
该项工作的难点、堵点及相应对策。

位于夏美路的南厦丰
泽园，是一个在2003年建
成的小区，建成至今一直没
有电梯。近日，记者来到该
小区的一栋居民楼，实测从
一楼走到七楼需要两分钟
时间。如果老人提着重物
上楼，需要的时间会更长。

目前，该小区已成功加
装两台电梯，居民刷卡后即
可选定楼层搭乘电梯。记
者在加装电梯内看到，内部
空间不是特别大，但普通家

庭的一家人站在里面空间
仍然算是比较充裕。该台
电梯安装在居民楼外部，但
站在电梯内感觉比较平稳，
电梯运行速度比较快。

住在该楼高层的住户
告诉记者，加装电梯后感
觉生活方便了很多，小朋
友不用爬楼梯，老人买菜
也轻松不少。不过，低层
住户对于加装电梯也有自
己的想法，他们担心房子
采光受影响，以及电梯井

外露给小偷带来可乘之
机。由此可见，哪怕已经
完成加装电梯的同栋居
民，对于这件事情仍然存
在不同的看法。

除了担心采光和小偷
外，记者在多个小区的走访
过程中了解到，不少群众基
于小区实际，还提出加装电
梯会占用停车位和消防通
道的担忧。有市民告诉记
者，小区车位本来就不够，
住户愿出停车费都无处可

停，如果再加装电梯，势必
会进一步占用小区空间，

“会影响小区楼房的买卖价
格。”还有市民表示，其中一
栋加装了电梯，其他栋也要
装，这会影响到整个小区的
消防通道和整体布局，“这
种情况下是否应当考虑，某
栋加装电梯不能仅是这一
栋业主同意，也是要整个小
区业主，或者至少要多数甚
至是三分之二的业主同意
才可以？”

难点一：小区居民内部意见难统一

按照相关法规，旧楼加
装电梯应当经本单元或者
本幢房屋专有部分占建筑
物总面积2/3以上的业主，
且占总户数2/3以上的业
主同意，才能按照相关规定
或计划施工。

2018年6月，《珠海市
人民政府关于印发珠海市
既有住宅增设电梯指导意
见》（以下简称《指导意见》）

第十五条规定：“公示无异
议或者已妥善处理异议后，
申请人应当向城乡规划行
政主管部门申领增设电梯
的建设工程规划许可证。
申请人申领增设电梯建设
工程规划许可证的，应当符
合申请人与在增设方案公
示期内提出异议的相关业
主已达成一致意见的证明
材料。”

这意味着，只要有一
户业主不同意或者不愿配
合签字，即无法提供100%
业主同意的证明材料，政
府部门就不能核发增设电
梯《建设工程规划许可
证》。这让很多小区的加
装电梯工作陷入了“一票
否决”的困境。

正在推动其所在楼栋
加装电梯的一名珠海市

民表示，他们那栋楼共有
14 户，其中 13 户已经签
名同意，达到了三分之二
的标准。然而剩下持反
对意见的一户，以影响通
风采光为由，不愿意跟其
他住户进行沟通和调解，

“快两年了，这户人也不
提出具体的补偿要求，整
个调解协商就一直陷入
停顿状态。”

难点二：现有规定下居民间协商难以推进

本月初，香洲区狮山街道
东风社区人民东路二巷小区的
加装电梯工程终于动工，为了
这一刻，小区居民等了14个月
的时间。从前期启动到开工，
是不是每个电梯加装工程都得
经历这么长的时间？对此，狮
山街道办物业办副主任徐志强
表示，由于该小区的消防不符
合相关规范，在消防问题的整
改上花费了较长时间，这个特
殊情况使得整个工作拖了比较
长的时间，“基本上一个顺利推
进的加装电梯工作也差不多需
要半年以上。”

香洲区住房和城乡建设局
副局长吕玉婷告诉记者，加装
电梯一般需要经历如下几个阶
段。第一个阶段是前期的协调
阶段，加装电梯居民楼要选取
业主代表，在征集整栋楼的意
见后，向所在街道提出申请。
街道在收集材料并完成审核
后，再向区住房城乡建设局提
交材料，由该局进行可行性研
究分析。

第二个阶段是工程规划许
可和施工图审查，其中，工程规划
许可需要业主聘请有资质的设计
单位进行方案设计，到市自然资

源局香洲分局申请《建设工程规
划许可证》。在完成相关流程后
就到了土建工程的施工。最后阶
段是电梯设备的安装，需要先到
市、区市场监督管理局办理安装
前的告知手续，以及后续的使用
登记手续，“这整个流程做完后，
加装电梯工作才算完成。”

周明安所在的新加坡花园
一期6栋，从2018年11月份启
动加装电梯征求意见，在2019
年4月底拿到规划许可证，并在
3个月后拿到施工登记证，顺利
开工。周明安坦言，“整个流程
还是很耗时的。”

难点三：报建手续复杂所需时间较长

数据显示，自《指导意见》施行至
今，香洲区共有37台加装电梯加装完
成并投入使用，目前有49台电梯已递
交申请未动工，18台电梯正在施工。
吕玉婷表示，市自然资源局香洲分局的
数据统计显示，2019年全年他们共核
发了29个《建设工程规划许可证》，今
年1至8月他们已经核发了22个，“从
这个数据可以看出，居民加装电梯的意
愿还是很强烈的。”

为了提高加装电梯的推进效率，相
关部门也在探索引入“外脑”积极协助
居民。吕玉婷告诉记者，自今年以来，
香洲区引进了专业的电梯技术服务团
队。居民只要有加装电梯的申请意愿，
这个团队就可以为他们提供“一对一”
的服务，指导居民如何报建。

针对“一票否决”的困境，吕玉婷表
示，“市里目前也已经意识到这个问题，
正在组织修改相关政策。新政策出台
后，‘妥善处理异议’等方面的问题都可
能会有所调整。”

引入专业团队提供申报指引
对 策

嘉宾共同探讨老旧小区加装电梯难的问题。

建 议
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